
FFG Projektdatenbank - Stand 26.04.2024 1

SLIMobility

Systemintegrierende Lösungsansätze für Innovationsbarrieren neuer Mobilitätsdienstleistungen

Programm / Ausschreibung Mobilität der Zukunft, Mobilität der Zukunft, MdZ
- 18. Ausschreibung (2021) PM, System Bahn

Status abgeschlossen

Projektstart 01.10.2022 Projektende 31.12.2023

Zeitraum 2022 - 2023 Projektlaufzeit 15 Monate

Keywords NMDL, Innovationsbarrieren, rechtlicher Rahmen, Organisationsstruktur

Projektbeschreibung

Innovationshemmnisse für Neue Mobilitätsdienstleistungen (NMDL) werden aus verschiedenen Disziplinen und

Gesichtspunkten betrachtet. Die Forschung untersucht einzelne Typen von NMDL, zB Sharing, Mikro-ÖV oder Mobility as a

Service, und kommt – je nach Disziplin und Betrachtungsweise – zu unterschiedliche Definitionen und Ergebnissen betreffend

die Innovationsbarrieren. Dieser Zugang der Einzelbetrachtung ist nachvollziehbar, es fehlt jedoch bislang für die

österreichischen rechtlichen Rahmenbedingungen und Organisationsstrukturen eine gesamtheitliche Betrachtung auf die

NMDL, die übergeordnete Fragestellungen, wie die Verfügbarkeit von die NMDL übergreifenden

Infrastrukturvoraussetzungen (zB mobility hubs), die Vernetzungsmöglichkeiten von NMDL untereinander (zB durch MaaS),

aber auch die Verknüpfung der NMDL mit den bestehenden Strukturen im Mobilitätssektor (insb ÖV) sowie anderen mit der

Mobilität eng in Zusammenhang stehenden Systemen (insb Wohnen und Arbeiten) in den Blick nimmt.

Zu fragen ist, wie sich diese Systemintegrationen auf die Innovationsentwicklung, im Besonderen auf eine entsprechende

Marktdiffusion (= breite Etablierung am Markt) der NMDL auswirken.

Dazu braucht es einen holistischen Zugang zu dem Thema, welcher wiederum in einem ersten Schritt eine

disziplinenübergreifende systematisierte und strukturierte Aufarbeitung der bislang erfassten Innovationsbarrieren benötigt,

um auf dieser Basis die übergeordneten Fragen der Systemintegration als Innovationsbarriere zu analysieren.

Ziel und wesentlicher Innovationsgehalt des Projekts ist, eine ganzheitliche Betrachtung auf die NMDL und auf dieser Basis

ein fortzuschreibendes Kompendium zu entwickeln, das wiederum als Grundlage für die Konzeption eines rechtlichen und

organisatorischen Rahmens herangezogen werden kann, der a) Räume für die Entwicklung weiterer NMDL schafft, b) die

breite Etablierung bestehender NMDL am Markt befördert und c) deren Etablierung als sinnvolle und klimawirksame

Ergänzung zum bestehenden ÖV Angebot gewährleistet.

Abstract

Barriers to innovation for New Mobility Services are considered from different disciplines and viewpoints. The research
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examines individual types of New Mobility Services e.g. sharing, micro public transport or mobility as a service, and comes

up with - depending on the discipline and approach - different definitions and results regarding the barriers to innovation.

This approach of individual analysis is comprehensible. However, there has been no holistic view of the Austrian legal

framework and organizational structures to date that takes into account overarching questions such as the availability of

infrastructure requirements that span the New Mobility Services (e.g. mobility hubs), the possibilities of coordinating New

Mobility Services (e.g. through MaaS), but also the linking of New Mobility Services with existing structures in the mobility

sector (especially public transport) as well as other systems closely related to mobility (especially housing and work).

The question is how these system integrations affect the development of innovation, in particular the corresponding market

diffusion (= widespread market implementation) of New Mobility Services.

This requires a holistic approach to the topic, which in turn requires, as a first step, a cross-disciplinary, systematized and

structured review of the barriers to innovation that have been recorded to date, in order to analyze the overarching issues of

system integration as a barrier to innovation on this basis.

The goal and essential innovation content of the project is to develop a holistic view of New Mobility Services and, on this

basis, a living compendium, which in turn can be used as a basis for the conception of a legal and organizational framework

that a) creates space for the development of further New Mobility Services, b) promotes the broad establishment of existing

New Mobility Services on the market, and c) ensures the establishment of New Mobility Services as a sensible and climate-

effective supplement to existing public transport services.
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